
様式第 3 号（第 7 条関係） 

 

会  議  録 

 

１ 附属機関の会議の名称 

水戸市下大野市民センター運営審議会 

 

２ 開催日時 

   令和６年６月 27 日（木）午後１時 40 分から午後２時 50 分まで 

 

３ 開催場所 

   下大野市民センター 学習室 

 

４ 出席した者の氏名 

   （１）委員  檜山みち子，田山信美，鴨川正則，後関圭子，荻沼宏樹，鈴木浩志 

   （２）執行機関  清水健司，田山繭子 

 

５ 議題及び公開・非公開の別 

（１）令和５年度事業報告及び利用状況について（公開） 

（２）令和６年度運営方針及び重点目標について（公開） 

（３）令和６年度募集状況について（公開） 

（４）令和６年度事業計画について（公開） 

（５）その他（公開） 

 

６ 非公開の理由 

 

７ 傍聴人の数（公開した場合に限る） 

    ０人 

 

８ 会議資料の名称 

令和６年度第 1 回水戸市下大野市民センター運営審議会 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



９ 発言の内容 

 

１．開会 

執行機関   定刻から 10 分経過しましたが，ただいまから令和６年度第１回「水戸市下

大野市民センター運営審議会」を開催いたします。 

       先ず初めに，本日の出席者を確認いたします。委員の皆様６名のところ全委

員の御出席をいただいておりますので，水戸市市民センター条例第 12 条第２

項により運営審議会成立となります。 

２．委嘱状交付 

会議に先立ちまして，このたび，任期満了にともなう委員の改選となりま 

すので，委員として御快諾いただきました皆様のお名前を読み上げます。 

続きまして，委嘱状の交付を行います。本来であれば水戸市長より，委嘱

状をお渡しするところでございますが，市長に代わって，市民センター所長

より委嘱状をお渡しいたします。 

なお，会議の進行上，名簿１番の委員に代表して委嘱状をお受取いただき

たいと存じます。 

３．自己紹介 それでは，新たに審議会委員になられた方もおられますので，資料の名簿順

により，委員の皆様の自己紹介をお願いいたします。 

委  員  ・・・自己紹介・・・ 

 

４．正副会長選任 

正副会長の選出にあたりましては，水戸市市民センター条例第 11 条第３項 

により，委員皆様の互選となっておりますが，いかがいたしましょうか。 

委  員  ・・・事務局一任の声・・・ 

 

執行機関   それでは，事務局より，会長には  委員を，副会長には  委員をお願い

したいと存じます。皆様いかがでしょうか。 

  ・・・異議なし等の声・・・ 

 

５．会長・副会長あいさつ 

・・・会長・副会長あいさつ・・・ 

６．議事 

執行機関   それでは，これより会長に議事進行をお願いし，議事に入りたいと思います

が，水戸市附属機関の会議の公開に関する規定により，録音させていただき，

会議録を作成いたします。会議録署名人として，  委員と  委員にお願い

したいと思います。 

それでは，水戸市市民センター条例第 11 条第４項により議長を会長にお願   

いいたします。 

議  長   それでは，規定により議長を務めます。会議をスムーズに進めたいと思い 

ますので，委員の皆様の御協力をお願いいたします。 

まず，（１）「令和５年度事業報告及び利用状況について」事務局から説明 

願います。 



執行機関   教養講座は４つの受講対象に分けて実施しております。高齢者学級は年間                  

計画を定めて，当初に受講者を募集し，歴史やスポーツ・生活に役立つ事柄を

学んでおります。子どもを対象にしたもの以外は，女性がほとんどで，年齢層

も高くなる傾向です。 

利用状況は５ページに５年間の推移を表していますが，年間１万人の利用

があったコロナ前の９割に回復しています。団体別では市が企画して団体に

委託する事業が割合としては増えております。 

議  長   ただいま，事務局から（１）「令和５年度事業報告及び利用状況について」

説 

明がありましたが，これにつきまして何か御質問等ございましたらお願いしま 

す。 

質問等ございませんか。特に無いようでしたら，議題の（１）につきまして 

は，以上でよろしいですか。 

・・・異議なし等の声・・・ 

次に，（２）の「令和６年度運営方針及び重点目標について」，事務局より説 

明願います。 

執行機関   方針として生涯学習活動，そして地域防災活動の拠点とすることとしており，

目標に掲げるコミュニティの活性化では，地区会の住みよい下大野をつくる会

と連携を図ることと，地域特性としては，農業関係団体との交流をあげており

ます。また，新たに開設した市民センターのホームページの有効利用を図りま

す。次ページの防災活動では，消防組織と協力して避難訓練等を実施して，水

害危険区域に含まれていることを再認識してもらいます。 

生涯学習活動では，学習機会の提供はもとより，特に通信情報技術による

格差が生じないよう努めることや，学習の成果を生かせる市民センターまつ

りを開催すること。文化的資源として郷土芸能伝承の支援をして参ります。 

地域・学校との連携では，引き続き「こどもの見守り隊」活動を通して，

安全を確保しながら，地域との協働意識を醸成してまいります。 

議  長   ただいま，事務局から「令和６年度運営方針及び重点目標について」説明が

ありましたが，これにつきまして何か御質問等ございましたらお願いします。       

質問等ございませんか。特に無いようでしたら，議題の（２）につきましては，

以上でよろしいですか。 

・・・異議なし等の声・・・ 

それでは次に，（３）の「令和６年度募集状況について」，事務局より説明願

います。 

執行機関   新たな教室としては，ハタヨガ。「ハタ」とは，太陽の力強さと，月のリラ

クゼーションを融合させる意味があるそうです。既に５月から講座は始まって

おり，教室から移行した各クラブも，新規メンバーを迎えて順調に活動してお

ります。 

教養講座も，例年どおりでありますが，参加者の希望も取り入れて，単発で 

の講座も計画してまいります。 

議  長   ただいま，事務局から「令和６年度募集状況について」説明がありましたが， 

これにつきまして，何か御質問等ございましたらお願いします。 



       質問等ございませんか。特に無いようでしたら，議題の（３）につきまして 

は，以上でよろしいですか。 

・・・異議なし等の声・・・ 

それでは次に，（４）の「令和６年度事業計画について」，事務局より説明

願います。 

執行機関   10 ページに計画を示しております。毎年楽しみにしていただいている恒例

の講座のほか，住みよい下大野をつくる会との共催事業である，皆コーまつり

での発表や展示に向けて，準備を進めていくものなどになっております。 

議  長   ただいま，事務局から「令和６年度事業計画について」説明がありましたが，

これにつきまして何か御質問等ございましたらお願いします。 

  委員   新規の定期講座が開講しているようですが，前年から無くなった講座などは

あるのでしょうか。 

執行機関   無くなった講座はございません。定期講座から自主運営のクラブへの移行を

図るものもあり，毎年新たな企画を考えております。 

議  長   他に質問等ございませんか。特に無いようでしたら，議題の（４）につきま

しては，以上でよろしいですか。 

・・・異議なし等の声・・・ 

それでは次に，（５）の「その他」でございますが，事務局で何かあります

か。 

執行機関   その他としての項目はありませんが，全体を通しての運営のアドバイスなど

をいただければと思っております。皆様から特になければ，私どもから皆さん

に御意見を賜るかたちになるのですが，よろしいでしょうか。 

市民センターや共催団体の講座・イベントの案内について，現状の回覧など

で皆様に伝わっているのかなど，もちろん，気になっているところがあればな

んでもお願いします。 

  委員   運営方針のなかで，下大野地区の特長を活かしたものはあるのでしょうか。 

執行機関   資料の中で太字で示しておりますが，農業地域であることを強みとした団体

と連携した環境整備や，地区会と協働で駅前広場のイルミネーションや清掃活

動の取組があります。 

  委員   駅前広場の件は地区会の広報部会が始めたもので，部会でも会合を開いて対

応を考えております。 

執行機関   この清掃活動については，まだ構想段階ですが，水戸高等特別支援学校の生

徒さんに，年に何度か市民センターにボランティア清掃に来ていただいてます

が，これらの活動を駅前広場でできないか，自らも利用している施設の清掃活

動は，よいＰＲにもなり励みにもなるのではないかと，地域団体を含めた清掃

活動を相談しているところです。更には唐突ですが，小学校との協働活動の一

つにならないか，課題は多いのですが模索しているところです。 

また，今年も猛暑が予測されており，市ではクーリングシェルターとして，

公共の冷房施設を利用して，一時的に避難していただき熱中症などの予防を

図ろうとＰＲもしています。高齢者の場合，ここまで来る手段の検討も必要

とは思いますが。 

  委員   クーリングシェルターで施設の利用方法・予約などは必要ですか。 



執行機関   各家庭での冷房利用は電気代等の心配があると思いますが，市内の公共施設

を利用すれば，涼しい中で新たな人の交流が生まれる可能性もあると期待して

おります。団体利用の場合は従来と変わりませんが，個人でも図書ルームや空

いていれば和室なども，予約なしで利用していただきます。 

  委員   利用は平日のみですか。 

執行機関   原則として職員がいるときになります。土日休日に団体利用の通常利用のつ

いでにということは考えられます。 

いずれにしても，市民センターに来ること自体，「用も無いのに行けない」  

と言われる方が多いなか，このシェルター利用はいい機会だと思います。 

  委員   普段利用していない人は，やはり行きづらいでしょう。十分なＰＲをして下

さい。 

執行機関   ポスターや市民センターのＨＰなどでも情報は発信していますが，シェルタ

ーとして開放していることをさらにアピールしてまいります。夏休みになれば

子どもさんの宿題にも提供できると思います。 

  委員   やはり移動手段が問題でしょう。別件ですが子どもの登下校ですらあまり歩

っていない。親が車での送迎をしている状態ですよね。 

  委員   小学校では特に低学年で一人になる場合もあるので，防犯上の問題で送迎を

することも増えています。 

  委員   最近，親の事情に合わせ学校を早く開ける対応を取って，子どもを受け入れ

る記事が載っていましたが。 

  委員   全国的なものでは無く，一部の学校で行政が予算を取ってのことと認識して

います。共働きが増えて時間内に送っていけない事情もあると聞いていますが，

下大野小学校では受け入れ時間を定時設定しています。もちろん，可能な限り，

早く来てしまった子の受け入れには対応しています。 

執行機関   別件で先ほど唐突に発言してしまったのですが，学校外において，地域の人

たちと奉仕活動などを協働で実施するような仕組みは難しいでしょうか。 

  委員   公共施設の清掃など効果は大きいと思いますが，授業時間内になると，やは

り課題も多いと感じます。 

  委員   地区会が主催して，休日に親子でボランティアに参加してもらう形がいいん

でしょうね。 

  委員   子ども会育成会に声かけして，会の事業としてやってもらうことも考えられ

ますね。 

  委員   形は違いますが，私の地区では農業団体が，遊休地で豆や芋を栽培して，子

どもたちが収穫するなどの交流をしています。 

執行機関   これらのことは今，地域と学校との協働活動で，子どもの見守り活動を行っ

ていますが，活動のメニューを増やしていきたいとの思いもあって，御意見を

いただいたところです。 

あとは，地域の特性として郷土芸能を通した活動を上げられると思いますが，

小学校を含め今後の活動についてどうでしょうか。 

  委員   みろく囃子の伝承は，総合的な学習に関する時間で，今は５・６年生で取り

入れています。昨年まで６年生だけだったのですが，後継者が少なくなってき

てしまったことで，今年から５年生も当初から加わりました。下大野小学校の



特色の一つとして，活動していきたいと思います。 

  委員   何人いるのですか。 

  委員   13 人ずつ 26 人で活動しています。まだ減ることも予想されますので，小規

模特認校の特色を活かしながら，維持していきたいと思います。 

  委員   特認校の制度での児童は何人いるのですか。 

  委員   ９名いるのですが，地区外となると送迎の問題もあり，大きく増えるという

ことは難しいと考えます。 

  委員   敬老会は今はどのようにやっているのですか。 

執行機関   運営は社会福祉協議会でありまして，福寿のつどいとして５歳刻みに招待し

ているようです。 

  委員   福寿のつどいという組織があるんですか。 

  委員   社会福祉協議会常澄支部が主催していて，対象は 200 人を超えるんだけど参

加者は 20 人程度というのが現状。対象は 75 歳・80 歳・85 歳・90 歳以上とな

っています。 

執行機関   そもそも，高齢者が多くなってきて，都市部では今までどおりだと，会場が

なくなってしまうとの話もあり，年齢ごとに該当者を絞ったと聞いています。

ただ農村部では参加者が少なくてさみしいところもあるようです。 

  委員   市民センターは携わっているのですか。 

執行機関   会場を貸しているだけです。 

  委員   コロナで集まらない方向で世の中動いていたので，元に戻すのは大変なんで

すね。 

  委員   また，この御時世で名簿を送れなくなっています。名簿を楽しみにしていた

高齢者もいるようですが残念ですね。 

  委員   アトラクションの出演依頼も苦労していると聞いてますが，私の身内が東京

の芸能事務所に関係していて，地元への感謝の意味で無料の公演を一度だけで

きるらしいんですが，条件が整えば検討する価値があると思います。 

老人ホームなどでの慰問もやっているそうです。 

  委員   そのような情報をもらえれば，うまく活用していきたいですね。 

執行機関   センターでも地区会との共催事業を控えており，月見会や公民館まつりなど

の企画を考えていたところです。ただ，それなりのステージの用意も必要とな

るでしょうね。 

 皆様には，御意見いただきありがとうございました。今後の参考にさせて

いただきます。 

議  長   本日の議題につきましては，すべて終了いたしました。 

委員の皆様には，慎重なる御審議，御意見をいただきまして誠にありがとう

ございました。 

それでは，事務局にお返しします。 

執行機関   会長，ありがとうございました。 

       また，委員の皆様にも貴重な御意見をいただきまして，誠にありがとうござ 

いました。 

 

７．閉会 



執行機関   以上をもちまして「令和６年度第１回水戸市下大野市民センター運営審議

会」を終了いたします。委員の皆様，大変お疲れ様でした。ありがとうござい

ました。 

 


